

NUEVA ERA

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

República de Costa Rica

Año I

San José, 6 de noviembre de 1916

Núm. 1-44

América Central

NUEVA ERA

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Dirigido y redactado por el Centro "La Verdad"

Editor y Administrador:

LUIS CARTIN G.

OFICINA: Bajos de la Fábrica de Cigarrillos "La Nacional";
Calle 6ª Oeste.

TELEFONO 438.

Vida mundial

Sección de la Prensa Asociada y otras fuentes noticiosas

New-York 4.—Despacho de Londres para el Herald dice que un aerograma de Roma avisa que los Italianos continúan el avance en Vavippach. Se nota la presencia de muchos regimientos húngaros recién llegados de Transilvania. La infantería italiana ruega con incansable entusiasmo a sus jefes les dejen avanzar. Nuestras baterías bombardearon la vecindad de Goritz. Se informa que reina mucha alarma en Viena. Pérdidas austríacas ascienden a 39 mil incluyendo a 10 mil prisioneros. La toma de armamentos y material ayer fué más importante que la del día anterior, debido a varios pánicos locales de parte de los austriacos. Se rumoró que se decidió en el Cuartel General que los alemanes hagan una ofensiva en Trentino. Los Italianos capturaron hoy a 553 teutones.

París, 4.—A la derecha del Mosa después de la toma del fuerte Vauz la infantería avanzó hasta los arrabales de la aldea y al norte del lago Vauz. Pisamos la cresta que domina la aldea, el enemigo no intentó un contra-ataque; pero del frente nada de importancia. Acostumbrado a actividades de la artillería.

Londres, 4.—Los vapores Connemara y Ritriever chocaron, ambos hundidos 300 muertos: uno se salvó.

Londres, 4.—Avisan de Belfast a Lloyds el choque en Arlongford Lough, situado entre los condados de Down y Louth de los vapores Rstrieve y Connemara, se han encontrado cadáveres en la costa del condado de Down.

Sayville, 4.—Se informa que el acorazado de Combate Rus Savastopol, fué minado, sufriendo serias averías. El Trans-Oceans desmintió la noticia de que se ha prohibido la entrada

de periódicos Ingleses a Alemania. Dice el Lokal Anzeiger que en la tumba de Boelke, el Teniente Coronel Thomsen, jefe de la flota aérea, prometió en nombre de sus camaradas y discípulos del difunto Mevluere un Boelke las calles de Dessau estuvieron atestadas de gente. Una escuadra aeroplanos voló sobre el Cementerio.

París, 4.—Por la noche cañoneo intermitente sobre el Somme, en Doumont y Vaux. El resto del frente calma.

Berlín, 4.—Oficial: El tribunal militar rechazó la apelación de Liebknecht.

Londres, 4.—Informe Serbio: Cañones y fuego de rifle se reciprocó el día jueves. Capturamos a muchos Germanos Búlgaros.

París, 4.—El informe Francés agrega: Posesionamos la aldea de Vauy, hasta la Iglesia. Por el Este y Noroeste avanzamos varios centenares de metros, tomando prisioneros.

Londres, 4.—Al Sur de Ancre, situación sin variación. Enemigo bombardeó considerablemente Les Boeufs, la granja de Destromont y Lesars, también al Norte y Sur de Iprés.

Prís, 4.—Al Norte de Somme, el enemigo intentó desalojarnos de las trincheras que le tomamos el miércoles al Oeste de Bois St Pierre-Vaast. Nuestra cortina de fuego lo frustró. Unas partidas que lograron penetrarlas se sacaron luego. Nos mantuvimos en todo el terreno tomado.

Bucares*, 4.—Frentes Norte y Noroeste y Moldavia sin variación. Al Oeste de Buzeu avanzamos capturando mucho botín. En Tablebutzi avanzamos a Norte de Valtcajen capturando a 3 oficiales, 104 hombres de tropa y dos máquinas. En Preledus sin novedad. En Valprahova bombardeo. Apri-

sionamos a un oficial y 27 números. Al Oeste de Jiul continuamos la persecución. Tomamos veinte máquinas, 4 cañones y 435 hombres de tropa, también mucho material.

Roma, 4.—Informe Italiano: El undécimo cuerpo continuó la ofensiva en el Carso. En Vippaco, la 49ª división asaltó las alturas de Moentevolkovdjak por los puntos números 126 y 132, avanzamos un kilómetro. Llegamos hasta un punto a 200 metros, de Castagnievizzi, y ocupamos el resto el mar. El enemigo nos bombardeó con su artillería de todo calibre, lanzóse un ataque en masa contra el punto número 206 lo que repelimos, retirándose el enemigo en desorden dejando el campo cubierto de cadáveres; en nuestro poder 11 oficiales, 553 hombres de tropa una batería de obuses de 4 pulgadas con proyectiles para cada pieza. Muchas máquinas, rifles, municiones, un tren de transporte y gran cantidad de material.

Habana, 4.—Menocal lleva la ventaja; su elección está asegurada porque dependía de Oriente donde ganó por pequeña mayoría. No se ha recibido aún el resultado del escrutinio de ciertos distritos que son muy conservadores. Ganó en Matanzas, Pinar del Río y las villas de Oriente con un total de 06; necesitaba 69.

Petrogrado, 4.—Frente sur oeste al norte de Szelvom después de cañoneo preparatorio, los alemanes atacaron con un batallón, lo que repelimos, tomándoles prisioneros. En la vecindad de los bosques al sur de Michishou y al oeste de Lipnicadolna, efectuaronse encarnizadas batallas. El enemigo después de violento bombardeo atacó con fuerza formidable, contra atacamos rechazándoles en varios puntos. Sin embargo penetraron en una parte de nuestras trincheras avanzadas sobre las alturas al este de Lipinivadolna. La batalla continúa en el resto del frente cañoneo recíproco y exploraciones. Avisan de Transilvania que el enemigo intentó atacar Valalt, pero la artillería lo detuvo. En Jiul el enemigo continúa a retirarse ante la presión de los Rumanos. Estos le capturaron 4 cañones, botín y gente. En Dobruja actividad de parte de avanzados. Del Cáucaso avisan que al sur de Agaoll los turcos tomaron la ofensiva, les repelimos a la bayoneta haciéndoles huir.

LA CRESPIÑA ORIENTAL es una loción excelente para el cabello.

Notas, noticias y casos

El match de ayer

Pocas veces se ha visto una partida de de foot-ball tan interesante como la de ayer, entre el Club "La Libertad" que desde años ha batido el campeonato y el "Club Cartaginés" de la vieja metrópoli.

El juego fué reñido y el triunfo de los cartagineses por un goal.

El triunfo de los cartagineses hará que el foot-ball tenga más vida en esta Capital y que vuelvan las prácticas ya casi olvidadas.

Bien merecen una felicitación los cartagineses.

La Lotería

En el sorteo N° 344 de la Lotería del Asilo Chapui, verificado ayer salieron premiados los siguientes números:

12.051	con	25.000
4.853	con	10.000
23.468	con	5.000
17.273	con	1.000
17.811	con	1.000

Con 2500⁰⁰ cada uno de los números: 8963, 13401, 19244 y 19977.

El número premiado con el mayor fué vendido en Siquirres por Stephen Irono y el del segundo premio en el puerto de Limón.

El plan del nuevo sorteo

El plan del sorteo siguiente que se efectuará el 10 de diciembre entrante, el último del corriente año será el mismo del pasado: 289.050⁰⁰ dividido en 2605 premios.

Entre nosotros

Ha trasladado su residencia a esta ciudad don Benito Aguilar y su apreciable familia que residían en Cartago.

Los nuevos maestros

Se anunció que este año habría exámenes de maestros como los anteriores y ya todo mundo se prepara para obtener su título de maestro ordinario, sobre todo en el sexo femenino.

De las señoritas que cursan actualmente el tercer año del Colegio de Señoritas, casi todas, abandonarán sus estudios y se examinarán.

La cuestión de ir a la Normal de Heredia, por los gastos y molestias que les ocasiona, las desanima a seguir su carrera profesional.

Actualmente tienen gran número de aspirantes a maestros que preparar, los profesores: don Ramiro Aguilar, don Ricardo Castro y don Abel Fernández.

La Ley Grillo

A propósito de la nota anterior se nos ocurre esta otra. Los maestros nuevos cada año hacen falta; para todos hay campo y siempre faltan; no es posible prescindir de los agregados.

Ahora, con la Ley Grillo, la famosa Ley de Pensiones de Maestros que al fin mereció la aprobación y que regirá desde el 1° de Enero entrante, serán muchos y muchas los que podrán pedir su jubilación y retirarse del Magisterio.

La Ley esa es muy amplia, demasiado, y quizá resulte que todos los maestros que tengan algunos años de servicio preferan ir a descansar y vivir de la pensión.

El Cementerio

de Desamparados

Da gusto ver como se está arreglando el Cementerio de la villa de Desamparados.

Se piensa hacer callejuelas, alinear simétricamente las bóvedas y ampliar el terreno que ocupa comprando una manzana más a don Joaquín Madrigal, idea que ya antes había tenido la Junta de Caridad que se fundó hace algunos años y murió junto con su fundador.

El caso es consolador: creemos que los Cementerios, sin ser ostentaciones de vanidad, deben ser jardines donde se venera el recuerdo de los seres queridos.

Lugares que por su presencia, su tranquila soledad inspiren respeto y evogueen recuerdos.

Facultad de Medicina

El próximo miércoles 8 del corriente celebrará sesión ordinaria la Junta General de la Facultad de Medicina.

Entre otras cosas se tratará el proyecto de reglamento general de la Maternidad Carit; el proyecto de reglamento general de la Escuela de Obstetricia y reforma del artículo 32 del Reglamento general de la Facultad.

De duelo

Ayer falleció una chiquita sobrina del Dr. don Solón Núñez.

Nuestra condolencia para él y su apreciable familia.

De pases

Para el vecino pueblo de Santo Domingo de Heredia partía la señorita Marta Moritz. Va en vía de recobrar la salud perdida durante estos últimos meses transcurridos. Un feliz viaje le deseamos y que restablezca cuanto antes para felicidad de los suyos.

NUESTRO PROGRAMA

El diario NUEVA ERA que hoy saluda a sus lectores agitando gópolas de paz, independencia, amor a Costa Rica y a toda la Humanidad, es un *periódico católico*; porque los católicos costarricenses debemos tener un órgano bien definido de los intereses religiosos; y en este concepto son «sus bases», las determinadas por nuestro glorioso Congreso Eucarístico de octubre de 1913, en sus «Conclusiones acerca de la Acción Católica General», en lo referente a Periodismo y Diario Católico. Esas «bases» son las mismas señaladas por la Santa Madre Iglesia Católica por boca de sus R.R. Pontífices.

NUEVA ERA está patrocinada en su vida, independencia y normas de conducta literaria y administrativa, por una Sociedad de caballeros, fundada adrede, con el bello nombre de «La Verdad»: mas, representa como Editor-Administrador del diario, el señor don Luis Cartín G.

Así constituida la NUEVA ERA será un diario independiente en política, pero respetuoso con la Autoridad constituida, sin malas voluntades para nadie y dispuesta a ensalzar y defender el bien venga de donde viniere y a señalar honrada y dignamente el mal y vituperarlo, con firmeza en el fondo, suavidad en la forma y respeto a las personas, conforme al consejo del poeta latino Marcial:

«Parcere personis, dicere de vitiis».

En política extranjera, este diario se limitará a una extensa información cablegráfica, a noticias de interés de cualquier campo, sin comentarios de ningún género para nadie, porque debe conservarse el diario absolutamente neutral, cueste lo que cueste.

Al presentarse la NUEVA ERA en la arena del periodismo, saluda respetuosamente a las Supremas Autoridades Eclesiástica y Civil, al periodismo costarricense y a los lectores, deseando a todos dicha, prosperidad y que apoyen con su benevolencia y aceptación, la labor de este nuevo adalid de la prensa costarricense.

Desaparición del diario La Epoca

Por razones que no es del caso indicar, dejó de ver la luz el sábado anterior 4 de los corrientes, el diario católico «La Epoca», que venía publicando por su cuenta y riesgo, el Sr. don Jorge Sáurez.

El señor Sáurez llevará, al separarse de la liza periodística, muchos sinsabores, muchos desencuentros, amén de reveses pecuniarios, por haber vivido trabajando en los últimos dos años, casi sólo, lo que hace más meritoria su labor: pero, es también verdad confesada hasta por los que no fueron muy afechos a su publicación, que él ha merecido bien de la causa católica, la que defendió siempre con entereza y gallarda voluntad. Dios tomará a buena cuenta sus nobles esfuerzos, que, en estos modernos tiempos, son los esfuerzos más importantes en pro de su gloria divina en las naciones cristianas.

El concierto de anoche

Uno de nuestros colaboradores nos ha ofrecido para mañana una crónica del Concierto verificado anoche en nuestro Coliseo nacional, con resultados brillantes para el niño pianista Guillermo Aguilar Machado.

Notas y Noticias

ONOMASTICO.—Celebra mañana el suyo nuestro estimado amigo y correligionario don Florencio Hidalgo, antiguo y competente empleado de la Librería Lehman.

Nos complacemos en saludarlo deseándole muchos años más de vida.

ENFERMO.—Con pena hemos sido informado de que el estado de salud del caballero don Apolonio Leiva, aún no es del todo satisfactorio. Hacemos votos por su completo restablecimiento.

ENTRE NOSOTROS.—Ayer tuvimos el gusto de ver en esta capital al Pbo. don Ricardo Rodríguez, dignísimo cura de Atenas. Presentamosle nuestra bienvenida, deseándole una estada muy grata.

Saludamos atentamente al Sr. Presh D. Mig. de Jesús Caballero Cura de San Mateo, quien se encuentra en esta Capital.

GRAN TURNO de la Soledad. —A beneficio de este templo se celebrará uno el domingo 3 del próximo mes de Diciembre.

El domingo hubo reunión de vecinos para nombrar las comisiones. Quedaron algunas nombradas; pero para nombrar otras se acordó que el próximo domingo 12, haya reunión general a las 2 p. m. en el Salón del Catecismo.

Azahares

Se nos participa amablemente de Heredia, un enlace próximo que cuenta con todos nuestros afectos y todas nuestras simpatías: el de la señorita Matilde Herrera con el caballero don Victor M. Ruiz.

Ella es hija de un hogar modelo donde florecieron siempre todas las virtudes, todos los méritos, todas las hidalguías, donde aún se aspira el perfume de aquellos bendecidos hogares de antaño en que se cantaba a la vida y al trabajo, en que estaba Dios por encima de todo y andaba escrita, en el pensamiento, en la obra y en la palabra, la admirable profesión de fe de los pescadores de Bretaña: «Dios a bordo». De uno de aquellos hogares en que se ama, se lucha y se creó. Quien quiera que haya visitado aquella casa—tan cordial, tan franca y tan noble—no ha de extrañar luego que todos cuantos tienen en ella el dulce arraigo de la sangre, sean como sus progenitores; como la madre abnegada y buena: como el padre, nuestro queridísimo a-

migo don José Manuel Herrera de quien no hemos de repetir cuánto vale y cuánto significa en los campos del esfuerzo y de la fe. Es un hombre cuyo corazón se mantiene sin pasar de los veinte años, enhiesto y creador: es un brazo siempre fuerte que arranca a los surcos de la tierra inmaculada todos los tesoros de su seno porque ha sabido dignificar cada gota que ha caído de su frente en el vientre prolífico de la madre común. Es el amigo sin tacha, el fidelísimo caballero, el católico sin restricciones. Decid, entonces, si de tal hogar, no había de salir una niña tan dulce y tan virtuosa y tan buena?

Su prometido es bien digno de ella, por honrado, por sincero y por limpio. Nosotros deshojamos a los pies de la gentil prometida todas las rosas de nuestro afecto y hacemos los más fervorosos augurios porque no haya nunca ni abrojos en su senda, ni nubes en su cielo, ni lleguen jamás hasta ellos los rudos embates del dolor.

A.

Ultimas noticias del Exterior

Londres, 5.—El Ministro de Municiones pronostica la extensión de las fábricas de acero en Inglaterra, lo que implica el ahorro de 6 millones de libras esterlinas anuales. Cumplido este pronóstico el país estará independiente del acero extranjero en marzo de 1917.

Tolon, 5.—El vapor de línea Doukkal N informa que un submarino, le disparó siete proyectiles a una distancia de 6 mil varas y le persiguió por 45 minutos.

Londres, 5.—Despacho de Amsterdam avisa que el Kreis Zeitung dice que la seguridad de los barcos y cargamentos neutrales depende de la garantía que se dé que no se desembaran en Inglaterra ni aún bajo la compulsión inglesa. La única garantía válida sería que la Gran Bretaña se comprometiera con Alemania a cumplir esta condición y aún así Alemania lo reconocería únicamente de caso a caso, es decir si un cargamento neutral de una parte de ellos se desembarcara en Inglaterra, Alemania no reconocería la inviolabilidad de los neutrales. Implica de este modo el Kreuzzeitung que así se discutiera el caso del Bloomsdijk, sosteniendo que desde luego que el destino inmediato fué Kirkiwale no existían garantías que toda la carga llegaría a Holanda. Informe la prensa Británica por las noticias de Berlín que Alemania hundirá todo vapor neutral si llevan o no cargamento neutral a no ser que la Gran Bretaña abandone su derecho de obligar la descarga en Kirkiwale u otro puerto el cargamento

neutral cuyo destino se sospecha sea enemigo.

Amsterdam, 5.—Avisan de Berlín que el Kaiser y Francisco José proclamaron que se han resuelto establecer una Colonia Independiente con Monarca hereditario y constitución. La proclama dice: «Las gloriosas tradiciones de los ejércitos polacos se perpetuarán en un ejército nacional cuya organización instrucción se vigilará mutuamente. Los vecinos occidentales de Polonia verán con gusto el renacimiento de un Estado que florecerá libre y feliz gozo de su vida nacional».

Lisboa, 5.—El gabinete acordó posponer las elecciones y convocar al Parlamento a sesiones extraordinarias. Motiva esta resolución la actividad de los submarinos y los destróneos fomentados por gentes que desean prestar auxilios a los alemanes expulsados.

Londres, 5.—Avisa Lloyd el hundimiento de los vapores británicos Clan, Leslie y Statessnan.

Londres, 5.—Informe serbio. El sábado el enemigo lanzó cuatro ataques en la región de Budirsa y Polag. Repelimos todos. Capturamos alemanes búlgaros. De fuente fidedigna se sabe que en la reciente batalla a la izquierda del Cerna los alemanes sufrieron enormes pérdidas.

Londres, 5.—Informe inglés. Avisan de Africa Oriental que la fuerza al mando del Gral. Northwy al amanecer del 30 de octubre derrotó al Este de Lumpembe una fuerza formidable del enemigo que se hallaba atrincherada al Oeste del río Ruhudje capturamos a 82 y

tomando una pieza de artillería otros tres cañones y cantidad considerable de material. La batalla continúa.

New York, 5.—La lucha electoral será mayor en los estados de Michigan, Ohio, West Virginia, Indiana, Idaho, Illinois, Wisconsin, Nebraska, North Dakota, Washington y Wyoming. Los republicanos probablemente ganarán en todos los estados del Este, los demócratas posiblemente ganarán en Michigan y West Virginia. Se cree que los votos de Illinois y Ohio elegirán a Hughes.

New York, 5.—Esta noche efectuará la última manifestación de los Republicanos. Habrá una gran revista esta tarde en Madison Square, bajo la dirección de Sherrill en su calidad de Gran Mariscal. Hablarán Hughes y Taft.

Hoy en el Congreso

En la sesión de hoy el Diputado Lic. don Luis Anderson hizo moción para que comparezca mañana en la Cámara el señor Ministro de Relaciones y explique en qué pie se hallan nuestras relaciones diplomáticas con las vecinas Repúblicas de Nicaragua y Panamá. La moción que fué aprobada, revistió carácter sensacional.

De Administración

Habiendo desajustado el diario La Epoca, nos permitimos enviar a sus antiguos suscriptores y a otras personas más, la publicación Nueva Era, en la esperanza de que identificados con sus propósitos, que son los de hacer labor doctrinaria y moralizadora, con abstracción de personalismos, según puede verse en el programa que publicamos en otro lugar, prestarán gustosos su apoyo al diario que hoy inaugura sus labores.

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras afecciones de la piel responden al

Unguento Mentol de Davis

Calma edolor, refresca y cicatriza.

Davis Laboratories Co., Nueva York

Quando necessita un reconstituyente Ferronias el Tónico Indicado. Dávele las fuerzas la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas, enfermedades, enfermedades graves, operaciones quirúrgicas. Muy valioso en anemia, palidez, etc. Se vende en frascos en todas las Droguerías. Certifíquese que Vd. obtiene Ferronias.

Unguento Amentol de Davis

Para

Erupciones dolorosas, lesiones, golpes y otras afecciones semejantes. Calma edolor cuando por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Es unguento refrescante y curativo.

Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas e instituciones de nosotros.

Davis Laboratories Co., Nueva York

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,
CAFES

Y CHOCOLATES.

BURUNDULINADAS

Se avecina la época de los incendios; están al romper los nortes, que vienen encendidos— a pesar de ser tan frescos— y al ardor de su pasar veloz, doquiera encuentran la pequeña brasa o la insignificante llama, la levantan, le comunican su ardor y la agigantan hasta convertirla en voraces lenguas que destruyen cuanto encuentran a su paso... salvo la oportuna llegada de la BOMBA!

EL CONGRESO! Qué de recuerdos dulces traen a mi mente las sesiones del Congreso que empiezan!

Allí las horas se deslizan deliciosas contemplando la calva que se agita al compás del sancudo que la pica! y la barriga que trépida al sonoro cantar de alguna tripa!; los bigotes que se atusan al vaivén del cablelo que se eriza!; los ojos que centellean cuando las barras los enfocan!; y la mirada que, adormecida tambalea, con el discurso que se inauguró a la una... y a las tres... apenas va por el exordio!

Qué delicia! qué dulzura! cuando se escucha la catarata argentina y armoniosa que conviende a la poesía o la trompeta del trueno que hace reflexionar en los pavores del juicio final!; o aquella socorrona que lleva la sonrisa a los labios!; o aquella que parece moverse turbulenta cual mar agitado en tempestad!; o la juvenil que semeja al riachuelo jugueteón al saltar de piedra en piedra convirtiéndose en nivea espuma!

Cómo se mueve la carne de gallina cuando se ve la apocalíptica que se goza en destrucción y doctel, la severa que apunta promesas indebiditas, la inconstante que transforma los Pinos de la PATRIA en espaldas de domingo! que elogia de continuo al que se maneja que se ble que anuncia los derechos de pueblo soberano!

Y, cómo se ven los espejuelos, los aspirantes a alcaldía de Pacaca? Ay! Quien se quiere gozar de la pieza! Quien atizar el gran

incendio! que se avecina..... arde con tanta violencia el petróleo, doquiera se encuentra!... Quién fuera BOMBA! para atacar el fuego! Quién fuera diputado para..... salir de apuros y pagar jaranas!... Quién fuera... BURUNDULÍN, BURUNDULÍN... que te quema el petróleo!

Si no fuera que yo quiero mucho a los municipales, y aprecio en alto grado a los ediles, y admiro la constancia y la prudencia de los regidores, y considero el martirio que padecen municipales, ediles y regidores con el agotamiento de los fondos comunes... yo me atrevería a decir a esos señores que las calles de mi barrio están intransitables, que en mi barrio se carece de caños y de aceras, que... pero, a qué seguir? Saben acaso esos señores cual es el barrio que yo habito? Bien. Yo soy bohemio y mi barrio es aquel en que paso la noche, y duermo donde me cojen las sombras nocturnas, amparado, cuando algún reverendo policía no lo ocupa, al marco de la primera puerta que me ofrece abrigo. De tal suerte que, en días, amanezco en el barrio Keith o en el Paso de la Vaca, cuando no en el de la Soledad, Otoya, Amón, Sabana, Cubillos u Hospital!

El progreso que, apesar de la GUERRA, alcanza COSTA RICA es inverosímil. Pruebas al grano: Alajuela tiene una escuela de tejidos y Heredia una otra de normales; Cartago posee baños termales, Limón esperanzas en el cacao y Puntarenas combates navales en sus inmediaciones, San Ramón un plebiscito, Colón barcos de vela, Acosta diputados, Coronado una panadería coronada por el municipio, Orosi naranjales, Paraiso el purgatorio, La Gloria una máquina infernal de tajar maderas, algunos otros pueblos el saltón, Guanacaste caminos, y esta bendita capital un batallón de criaturas prostituidas que causan grima o compasión. ¿Si será por esto que se piensa crear la ZONA DE TOLERANCIAE? esto de ZONA, a más de que me hele a PANAMA, me parece que no la necesitamos: si ya la tenemos y más que zona, que no es zona, que es toda la ciudad, inclusive sus límites y sus

alrededores, como que aquí se tolera cuanta barbaridad existe, ya camine a pie o en auto móvil..... En días pasados vimos a una mujer (no tica, por dicha) que andaba, en la calle del comercio, por distracción, probablemente, en bata de baño [y todos tan frescos!..... de la policía a arriba!

Se me ha ofrecido en alquiler la CORTE DE EX-CARTAGO y me apresuro a comunicar la noticia a mis lectores por si de algo les puede servir. Naturalmente que se alquila sin los magistrados que saldrán, se me asegura, no lo afirmo, de vaciones!

BURUNDULÍN

Enfermita

En Heredia encuéntrase grave, la niñita Angela, hija de don Silverio Chaverri y doña Julia Pacheco de Chaverri. Hacemos votos por su mejoría.

LO MALO DEBE

desaparecer. ¿A cuántas personas le gusta el sabor y olor del aceite de hígado de bacalao? "Seguramente a nadie," contestarán todos. "Es una de las cosas más repulsivas en el mundo. Algunos lo tomamos indudablemente, pero sólo porque nos dicen que lo tomemos." ¡Qué desdichado es tener que decir esto! ¡Pensar que un medicamento precioso no puede emplearse cuando es necesario, sin repugnar y molestar al paciente! Y, según el público declara, las emulsiones son poco menos ofensivas que el aceite al natural. Pero el reinado del terror pasó ya. La ciencia vino al fin al rescate. Ahora puede usarse una medicina eficaz sin que su olor y sabor cause repugnancia. Porque en la

PREPARACION DE WAMPOLE se tiene el resultado de un triunfo farmacéutico probado y bien merecido. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estimula las secreciones del jugo gástrico y es el remedio más eficaz contra la Anemia, Enfermedades Agotantes, Prostración que sigue a las Fiebres, Bronquitis y Tisis. El Doctor Jorge Le-Roy y Cassa, Secretario General de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, dice: "He venido empleando la Preparación de Wampole en mi clientela desde que dicho preparado fué introducido en este mercado, obteniendo siempre el mejor éxito para tonificar el sistema en los casos de afecciones debilitantes y en la convalecencia de fiebres graves. Su sabor agradable hace una medicina de inestimable valor en las enfermedades de la infancia." La nuestra satisface a los más difíciles, porque cumple lo que se espera de ella. Es eficaz desde la primera dosis y justifica la confianza que aconsejamos se ponga en ella. Una botella convence. No tiene sustituto. De venta en las Farmacias.

EL PERIODICO DEL HOGAR

En los tiempos modernos sería cosa imposible vivir sin el periódico; es pues una necesidad de todo hombre culto, leer cada día las noticias de la sociedad en que vive, los adelantos de la ciencia, arte u oficio que practica y los sucesos que se verifican más allá de nuestras fronteras y nuestros mares.

Por eso siempre aconsejamos la lectura, pero que ella sea moderada, escogida, selecta y que produzca en nuestro corazón y en nuestro cerebro beneficios. Nadie deja que los cardos y las zarzas se desarrollen en el jardín de su casa, porque se consideran perjudiciales; lo mismo deben ser los libros, las revistas y especialmente los periódicos, pues si sobre sus albas superficies quedan impresos los caracteres que el genio de Gutenberg nos dió— así también nuestra mente y en nuestra alma quedan grabadas las ideas que el escritor sintió y que quiso transmitir al público.

Y no todos los escritores y pensadores van por el sendero del bien. Hay muchos, como buenos sembradores que pueblan sus campos de fructificantes cultivos, pero otros, quizás los más en este siglo de poca fe, envenenan y corrompen.

Por eso, escoger un periódico para la familia, para el hogar, es cosa difícil. Cuando vamos a hacer un regalo, nos preocupamos mucho por interpretar el gusto y las necesidades del obsequiado, y bastante trabajo nos cuesta la elección.

Al leer, obsequiaremos a nuestra inteligencia y a nuestro ente moral, con el más exquisito manjar, cual es la lectura. Tengamos entonces cuidado para elegir ese manjar, pues si es malo, nos envenena para siempre. Cuando se escribe o modela sobre plasticina, poco trabajo nos cuesta borrar, pero si se hace sobre piedra, la tarea es difícil. Y sucede que en el cerebro las ideas se arraigan eternamente, y por una desgracia corriente, lo malo, lo perverso se graba mejor. ¡Destinos de la vida!

Sepamos pues buscar la lectura que hemos de dar a nuestra madre, a nuestras esposas y hermanas, y por encima de todo, a nuestros niños.

Por eso con satisfacción hemos recibido la noticia de esta nue-

va hoja, y con alegría hemos abierto sus impecables pliegos que han de respirar bondad, buena fe, digno ejemplo, y sobre todo, Cristianismo, del cual estamos tan necesitados.

MACHO

1916

6

LUNES

Santoral

Día 6. Lunes— Santos Severo y Félix, mártires, y San Leonardo, monje.— La Misa y Oficio divino son del Dulcísimo Nombre de María, con rito doble mayor y color blanco.— Cursó San Leonardo sus estudios en Francia, bajo el magisterio del célebre San Remigio, Obispo de Reims, aún cuando por su ilustre cuna hubiera podido conseguir grandes y distinguidos puestos, todo lo dejó por retirarse a la soledad. Se ejercitó en austeridades y penitencias, sin dejar por eso de contribuir cuanto pudo a la conversión de los herejes y a la dirección de algunos monasterios del Orden Benedictino, que le fueron encomendados. Floreció este insigne monje en el siglo XVI de la Iglesia.

Efemérides nacionales

1848.— La Asamblea del Estado declara Benemérito de la Patria al ciudadano don Juan Mora F., primer Presidente de Costa Rica.

Misa de requiem

Mañana, a las 7 a. m., se celebrará en la iglesia de la Merced, una misa de requiem en sufragio del alma del finado don Jesús Segura Barrantes, estimado caballero que falleció en Rincón de Cubillos durante la semana anterior.

Al consignar esta nota, aprovechamos la oportunidad para preenttar a su viuda, hijos y demás deudos, la expresión sincera de nuestra condolencia.

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIO AHORA:

de la EDICION CORRIENTE en rústica	¢ 2.00
	empastado 2.50
de la EDICION DE LUJO empastado	3.00

DE VENTA EN LA LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO. (Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

- Barriles de 60 y 25 litros
- Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª, Este.

Elaboración de ornamentos de iglesia de todas clases

Casullas, capas, albas, corporales, purificadores, palios y toda suerte de ornamentos de iglesia, de material bueno y a los precios que deseen los que los encargan, elaboran las infrascritas, con la ventaja de que las costuras se hacen a conciencia para mayor solidez.

MARIA JOAQUINA VIGLESIAS
CLARA DAUM

Lado Sur de la Catedral, al lado del Dr. Carit. (Se reciben órdenes por correo, y se otorgan plazos favorables).

Imprenta de San José

Bajos de la Fábrica de Cigarrillos "La Nacional"

Pronta ejecución de toda clase de trabajos relativos al ramo.

PRECIOS MODICOS

¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

GRAN ALMACEN

de Jorge Morales Bejarano?

- Porque es el que tiene el surtido más completo.
- Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.
- Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con toda cortesía.
- Porque sus precios ninguna otra casa los aventaja.
- Porque sus muebles son construidos con maderas perfectamente secas y bien seleccionadas por manos expertas.
- Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene paralelo.
- Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.
- Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.
- Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZA, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30,000 hectólitos por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizadas por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite esta Fábrica.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Crespina Oriental

Nueva loción para el cabello

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo acentúa, suaviza y hermosea. Todas las Boticas de importancia la venden.

Quadriline, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para regularidades de la mujer. Produce el normal, alivia el dolor de cabeza, devuelve el hábito de dormir en todas las Drogas y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, los dolores se alivian fácilmente Hazol-Mentol. Agudos. Se venden en mente cerrados los cuales se parche en perfecto estado Davis & Lawrence Co.

Anúnciese en NUEVA ERA